
心理援助需要学习心理
学知识，又不限于心理学。 职
工的心理问题源于多种不同
的因素 ，只有对症下药 ，才能
收到实效。 因此，工会干部的
知识越丰富，能够解决的问题
就越多。

张国栋： 近日， 有媒体记者
调查走访多家小区发现， 这些小
区不同程度地存在大门敞开不
管、 保安随意放行、 门禁损坏失
效、 业主配合度不高等问题， 就
连居民的门禁卡， 也可以轻松复
制。 门禁是小区安全管理， 防止
不法分子随意进出， 保障业主生
命财产不受损失的第一关口， 因
此， 别让 “铁将军” 成了 “空架
子”， 不仅应成一种思想上的共
识， 更应成为一种生活中现实。

■老许图评
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安享晚年

□张刃

从“心理援助”说到工会干部学习
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■有感而发

出境游学切莫只是为面子

■每日观点

张淳艺：“双11” 快递高峰即
将来临， 但包装纸箱昂贵且不环
保，有快递商瞄准其中商机，推出
可重复使用的“共享快递盒”。 推
广共享快递盒， 不能仅仅依靠电
商和快递企业的社会责任， 有关
部门还需要出台相应政策。比如，
通过税收减免、贷款贴息、以奖代
补等方式，推动电商、快递企业探
索和发力“绿色包装”。 对于下单
时主动选择共享快递盒的消费
者， 可给予适当的优惠或积分换
礼品，从而唤醒公众的环保意识。

“共享快递盒”
需要制度激励

■世象漫说

■长话短说

工人日报报道， 河北邢台桥
西区总工会在实施物质救助之
外， 组建了一支40多人的心理援
助队伍， 以一种新的工作方法帮
助更多的职工消除精神压力， 振
作起来开始新生活。 这条消息使
我们看到了工会工作的新发展，
新境界。

心理援助也称心理干预，简
单地说， 就是当一个人遇到心理
挫折或危机时，以第三者介入、分
担的方式，对其精神上进行救助、
干预，解除其困扰、压力，引导他
（她）重新正常生活的一种心理治
疗方法。

现实生活中， 困难职工面临
的并不都是物质上的窘境， 还往
往由于突然遭受严重灾难 （如自
然灾害、车祸、火灾）、重大生活事
件或精神压力（如亲人伤亡、关系
破裂、职业挫折），使生活状况发
生明显改变， 产生了以现有的条
件和经验难以克服的困难， 致使
当事人陷于痛苦、不安状态，甚至
出现行为障碍。 对这样的困难职
工， 仅仅给予物质上的救助显然

是不够的，何况，有些职工的生活
压力几乎与物质无关， 却又实实
在在地陷入了困境。因此，工会要
全力帮扶困难职工， 必须有新的
招数和方法———工会心理援助应
运而生。

有人以为， 心理援助无非就
是做思想工作，换了个说法而已。
这是一种误解。不错，心理援助的
对象是有思想的人， 但需要心理
援助者的思想是有特定内容和指
向的，不是简单讲讲大道理，或批
评或帮助就能够解决的。 援助者
需要具备一定的心理学知识和技
能，以良好、适当的相互关系为基
础， 用语言和非语言交往的心理
学技巧，按照一定的程序，通过改
善受援者的心理机能， 最终达到

消除或缓解其心身症状， 恢复健
全心理，开始新生活的目的。这个
要求显然比我们通常所理解的思
想政治工作专业得多， 也远远超
出了政治范畴。

社会转型时期， 相对于突发
灾难，职工在工作、生活、学习中
遇到的压力、困惑更多、更普遍 ，
而且很容易引发焦虑、 抑郁等精
神状况， 如果不能及时疏导、缓
解、 扭转， 可能成为更严重的问
题。工会作为职工的“娘家人”，理
所当然应该担负起责任， 为职工
提供心理援助服务。 而服务需要
本领，本领需要学习，这就涉及工
会干部如何增长才干的问题。

心理援助需要学习心理学知识，
又不限于心理学。 职工的心理问题

源于多种不同的因素， 只有对症
下药，才能收到实效。因此，工会
干部的知识越丰富， 能够解决的
问题就越多。事实上，今天的工会
工作范围，已非昔日可比。且不说
传统的工作在发展变化， 就是民
主协商、集体谈判、维权诉讼、社
区组织……这些新课题， 就迫切
要求工会工作者不断扩大知识领
域，提升自身素质。仅仅懂得一点
群众工作皮毛， 不了解更多的政
治、历史、文化、经济、法律……等
知识，势必落伍，甚至会被淘汰。

为了当好“娘家人”，多说“知
心话”， 工会干部应该不断学习，
增长才干。 有了更多的一专多能
的干部，工会的地位、作用就更重
要、更明显了。

“这是我继2015年参加全国
劳模表彰会后， 再一次走进人民
大会堂 。” 昨天 ， 十九大代表 、
北京市首都公路发展集团有限公
司京沈高速公路分公司机场南线
收费所班长方秋子回到单位， 作
了题为 《盛会归来谈体会 立足
岗位建新功》 的专题汇报。 （10
月28日 《法制晚报》）

您瞧， 照片上的这位十九大
代表 、 全国劳模方秋子多喜兴
呀。 要是您开车经过她所在的机
场南线收费站， 亲身接受过方秋
子服务的话， 您一准儿会心里乐
开了花， 愉快的心情能保持好几
天。 10多年来， 方秋子和她的团
队用甜美的微笑和优质的服务造
就了北京高速路上的一张金名

片。 她每天要面带微笑重复 “您
好 ” 的问候2000多次 ， 每 辆 车
6 . 7 秒 完 成 收 费 。 10多年来 ，
收费零差错， 服务零投诉。 她常
说， 作为窗口服务行业， 微笑是
最好的礼仪， 也最能感染别人。

方秋子不但在服务工作中走
在别人前头， 还善于将服务工作
的过程进行总结、 归纳、 提炼，
上升到理论高度， 概括出 “服务
过程四部曲 ”。 即 ： 一个微笑 、
两声问候 、 三种目光 、 四步动
作。 她还带领团队凝练以往工作
经验， 编制了六本系列教材， 把
多年积累的经验、 服务技巧分享
给同事们。

对于 “首都表情”， 光在本
单位进行传播推广是远远不够

的， 应该在全市服务行业进行全
面推广， 让 “首都表情” 在全行
业落地。 一是应该将方秋子和其
他服务行业的劳模组成一个宣讲
团， 深入到本市服务行业， 与职
工们进行面对面的宣讲和交流，
把先进的经验面对面、 手把手地
传授给更多的人。 二是将方秋子

和她的团队的 “首都表情” 用文
字 、 图像 、 新媒体等多种 形 式
全 方 位 归 纳 展 现 出 来 ， 全 面
覆盖服务行业 ， 以便服 务 行 业
职工学习 。 三是通过深入基层
的宣讲， 形成人人学先进、 超先
进的局面， 让 “首都表情” 遍地
开花结果。 □许庆惠 （媒体人）

应让“首都表情”四处开花

随着人们生活水平的提高和
高收入家庭的增多， 许多家长越
来越看重海外教育资源。 在长长
短短的各个假期里， 家长们不再
只局限于 “清一色” 地给孩子报
各种兴趣班、 补习班， 而是鼓励
孩子走出去， 在 “读万卷书” 的
基础上 “行万里路”， 由此催生了
出境游学热潮。 但同时， 游学机构
繁杂、 名目众多， 家长盲目攀比，
孩子只游不学等乱象， 也让海外
游学市场有 “乱花渐欲迷人眼”
之感。 （10月29日 《法制日报》)

平心而论，让孩子在“读万卷
书”的基础上“行万里路 ”———多

出去看看世界， 锻炼一下自我管
理能力，体验一番中外文化差异，
这也是一件好事，也符合“实践育
人”的宗旨。 然而，海外游学热的
背后， 掺杂着盘根错节的利益瓜
葛，境外市场的欺骗获利、旅游团
体的搭车收费等可谓“雁过拔毛”，让
海外游学市场有 “乱花渐欲迷人
眼”之感，令消费者很难理性做出
选择。

让人尴尬的是， 即便有家长
意识到海外游学的性价比不高，
或是自己的荷包不够鼓， 却往往
碍于是学校组织或者 “面子” 而
不得不咬牙报名。 究其原因， 他

们担心如果班里的其他孩子都去
了而自己的孩子不参与， 孩子就
可能不高兴或者无法融入群体。

这种焦虑， 与其说是家长对
孩子成长、 成才的期待， 对阶层
滑落的不安所造成的， 不如说是
市场催生出来的。 在互联网信息
时代， 社会发展一日千里， 信息
沟通无界， “外国的月亮比中国
圆” 早就过时了。 因此， 作为家
长在决定是否该让孩子海外游学
时， 一定要同时考虑正反两方面
的因素， 并量力而行， 切莫只是
为 “面子” 而 “游”。

□祝建波

如何实现老有所医、 老有所养， 关系到上亿老
年人能否安享晚年。 记者近日从国家卫计委获悉，
目前全国医养结合机构已有５８１４家 ， 床位总数达
１２１．３８万张。 （１０月２７日新华网） □朱慧卿

“双11” 临近， 新一波快递
配送高峰即将到来。 而清楚写明
收件人姓名、 手机号码和具体住
址的快递面单， 成为个人信息泄
露的源头之一。 这一现状或将得
到改变。 今年以来， 顺丰、 京东
等多家快递企业， 陆续推出隐藏
寄收件人全名、 部分电话号码等
个人信息的 “隐私面单”。 收送
件时， 快递员需要通过扫描， 才
能获得完整配送信息。 （10月29
日 《新京报》）

从 “隐私面单” 的形式上来
看 ， 确实做到了用户信息的遮
掩， 快递员需要通过扫描设备，
才能看到收件人信息， 一定程度
上满足了保护用户个人隐私的效
果。 虽然 “隐私面单” 的使用手
续较多 ， 增加了快递员的工作
量， 但只要操作熟练的话， 整体
工作效率影响并不大。

不过， 仅依靠 “隐私面单”
来防范个人隐私泄露， 还是不够
的。 在以往发生的数据泄露事件
中， 从快递员手里泄露一般也就
几百条、 数千条罢了， 毕竟单个
快递员接触到的用户数量有限，
而从快递公司内部泄露的用户数
据， 则就堪称海量了， 说明问题
根源在于内部信息安全管理。 因
此， 在 “隐私面单” 全面推广之
际， 快递公司要将防范重点， 从
前端转移到内部管理上。

在大数据价值愈发凸显的环
境下， 各个互联网领域都在收集
用户的个人数据 ， 很多网站 、
APP用户都要提供个人信息， 才
能正常使用， 导致个人信息使用
的范围非常广泛。 在这样的大环
境下， 实际上用户个人信息泄露
的渠道也非常多， 并不仅仅限于
快递行业， 从之前曝光的相关案
件也可知晓， 几乎每个互联网领
域都存在用户数据被非法盗取、
泄露的事件， 动辄就是几十万乃
至数亿条信息。

由此可见， 在网络时代仅靠
企业和个人保护个人信息隐私，
几乎就是无法完成的任务 。 因
此， 关键之处在于， 需要立法明
确企业收集用户信息和 分 析 使
用的边界 ， 并保障用户的个人
信息不被滥用， 对违法盗取、 泄
露 、 滥用的行为 ， 采取重罚措
施， 以提高违法成本， 来遏制违
法行为。 □江德斌

保护个人隐私
不能只靠“隐私面单”

别让“铁将军”
成了“空架子”


